

EL RENACIMIENTO

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

APARTADO 43

Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA

TELÉFONO 34

AÑO V

CARTAGO, COSTA RICA, VIERNES 20 DE SETIEMBRE DE 1918

NUM. 244

CAMPO AJENO

LOS NUEVOS PROGRAMAS

LA MORAL

Aunque han pasado días sin que aparezcan mis artículos sobre la actual enseñanza, creo que no se han olvidado mis buenas intenciones al respecto y confiado en ello vengo de nuevo a esgrimir la pluma.

En mi último trabajo hubo algunas equivocaciones que lamento porque oscurecieron la idea, pero confío en que los lectores inteligentes se dieron cuenta de tal y no me aplicarán el aguijón de la censura.

Primer grado

Hablan los N. P. de la moral y ponen en práctica el ejercicio de las buenas acciones.

Esta es la más noble manera de hacer escuela en la educación moral: practicando bastante desde el primer grado y hablando menos.

Si observáramos la página 17 de los N. P., no dejaremos de sentir la más agradable impresión. Basta leer los títulos y sentiremos en el alma las voces solemnes de *Compañerismo y obediencia*.

Comparando las prácticas de las actuales sociedades del país con lo que dicen los N. P. en sus páginas 17 y 18 se agolpan en nuestro cerebro multitud de contrastes.

Amigos que no son amigos, compañeros que no son compañeros, elogios que no son elogios, lisonjas que son puñaladas, caras risueñas que están llorando, o burlando cobardemente una acción traicionera.

Sociedades llenas de vicios que aparentan no tenerlos.

Gentes que no perdonan por ignorancia o maldad.

Autoridades que descuidan las órdenes del jefe y abusan de sus puestos.

En fin, plétora de malas acciones que acusan la mala educación moral, los malos sentimientos, la falta de compañerismo, el olvido de sabios proverbios, el abandono de las prácticas sociales bien tratadas por sabios y filósofos.

Más aún; hay gentes tan ignorantes que al oír hablar de la ley de la compensación sueltan la *carcajada* para exponer con más claridad sus cinismos cometidos por maldad más que por ignorancia.

Acostumbrados al vicio y a las risas hipócritas de garitos y centros de corrupción, hay hombres que miran con desdén las enseñanzas divinas y bien repetidas desde tiempos inmemoriales hasta nuestros días.

A cada momento se oyen rumores de jóvenes niñas perdidas en el fango, de esposas arrastradas a la desgracia por madres pervertidas. Aquí en Cartago hay casos prácticos.

Comunmente se ve un hombre que ríe de sus aventuras y se exhibe inconscientemente como malvado, porque tal vez ha faltado a su palabra.

Hay otros que no consideran a los demás, que no conocen el amor al prójimo y que ven su solo exclusivo bien. Estos son desgraciados que cantan hoy y lloran luego.

La idea de la benevolencia se extingue ya en muchas sociedades de nuestra querida Costa Rica. Los que sufren las consecuencias y leen mis artículos no dejarán de decir: "Estamos perdidos".

Pero yo les diré que no. Todavía tenemos escuelas aunque a empujones, por la buena voluntad que aún existe en los maestros a pesar de los raquíticos salarios y exigencias quiljotescas.

Y existiendo las escuelas se practicarán allí lo que los nuevos programas exigen desde el primer grado: compañerismo, obediencia, benevolencia, etc. Todo resumido en aquella máxima divina y sabia tan repetida por nuestros abuelos. "Amad al prójimo como a ti mismo".

Dicen los N. P. en su página 17 así:

Conviene en consecuencia, que los niños adquieran desde este instante (el primer grado) la practica de las virtudes y cualidades que constituyen la excelencia de un compañero y de un amigo. Ante todo se aconsejarán actitudes de benevolencia y simpatía recíprocas... etc., etc.

Esto es hermosamente divino y sabio. Los N. P. por su parte moral son dignos de encomio, porque no engañan sino que enseñan practicando y estimulando lo bueno.

Creo que los N. P.; vienen bien pues muy a menudo he visto sencillos individuos que para demostrar su amistad dicen públicamente que ellos darían hasta la vida por mi querido don Fulano. Ja! ja! ja!

¡Qué sencillos! ¡No saben cómo se exhiben!

Estos prójimos no son amigos de nadie.

Pero felizmente nuestra futura generación saldrá de la escuela con verdaderas enseñanzas y sin abrazos que son puñaladas.

Los maestros ya habrán leído la página 19 donde dice: "Los mandatos se harán comprender, cuando ello fuere necesario, como encaminados a procurar un bien a quienes se han ordenado."

Apostemos que no han leído los renglones aludidos?

FEDON

LA SOCIEDAD ANONIMA
"CREDITO AGRICOLA DE CARTAGO"
dió principio a sus operaciones de préstamos el lunes 16 de setiembre
Recibe depósitos en cuenta corriente a la vista y a plazo, por los que
reconoce intereses anuales así:

En Depósito en Cuenta Corriente, 3 % (Sobre todo saldo diario no mayor de ₡ 10,000-00)	En Depósito a Plazo, 6 % (Plazos no menores de 1 año)
--	--

Nota:—Para comodidad de los depositantes, los Sra. Sasso & Pirie Suc. pagarán en San José, los cheques contra la Sociedad

Junta Administrativa: PRESIDENTE: Dr. Alex F. Pirie
VICEPRESIDENTE: Dr. Max Peralta
SECRETARIO: Ramón Rivera B.

VOCALES: Ricardo Pacheco C.
Alfredo M. Pirie
Ramón M. Picado
Salvador Oreamuno

HORAS DE DESPACHO: 8 a 11 a. m. — 1 a 3 p. m.
Toda solicitud dirijase por escrito al Secretario don Ramón J. Rivera B.

OFICINA PROVISIONAL: de Julio Peña (en el Mercado)

Por qué abandonó Juan la bebida

—No bebo: he dicho que no bebo... Sí, es verdad, he bebido mucho, como el primerc; me habéis visto borracho muchas veces. ¿Por que voy a decir otra cosa? Antes de casarme y después de casado... a pesar de lo que yo quería a aquella pobre... Bastante la hice padecer con esto. Por ella, por no verla llorar y desesperar, me contenía más de cuatro veces... Y por ella casi llegué a quitarme de la bebida mientras vivió. Pero cuando la perdí de aquel mal, en cuatro días, tan joven, tan llena de vida, cuando me vi solo con ese hijo, una criatura de cinco años... ¡A aquella mujer tan buena, tan trabajadora, tan sufrida!... ¡Cómo no se ha conocido otra!

Vosotros sabéis lo que era para mí. ¡Cuántas veces me lo habéis dicho! ¡Qué suerte has tenido, Juan! ¡Y perderla así para siempre! Verme solo entre aquellas cuatro paredes, que se me cafan encima... con mi hijo, mal cuidado, mal vestido... ¡Andaba como un loco!

Y por no pensar en nada, o por pensar menos, volví a la bebida, que era mi consuelo. Bebía hasta perder la cabeza... Y entonces me parecía verla, que estaba junto a mí, que hablaba conmigo y yo con ella. Sí, llevaba a casa el aguardiente, y cuando más bebía, más verdad me parecía aquella ilusión; tanto que mi hijo se abrazaba a mí, asustado, y me decía:

—Pero ¿dónde está mamá? ¿Dónde está? ¿Es verdad que está aquí?

—Sí, aquí está. ¿No la ves?

—No yo no la veo... me decía llorando, muertecito de miedo.

Una tarde volvía yo del trabajo, y al abrir la puerta oigo gritar y reír a mi hijo... Entro y... ¡No podéis figuraros! Me lo veo con los ojos extraviados, la boquita torcida, con una convulsión, lloraba, reía, cantaba... todo a un tiempo. ¿Qué te pasa? ¿Qué tienes? Sobre la mesa estaba un frasco de aguardiente vacío... Lo comprendí todo, y en un arranque de furia fui a pegarle, y levanté la

mano. ¿Qué has hecho, granuja? ¿Bebiste aguardiente? ¡Te voy a matar!

Y mi hijo entonces, con espanto que lo hizo volver a la razón, con una voz de angustia que no olvidaré nunca, me dijo:

—¡No me pegues, padre, no me pegues! ¡Fué por ver a mamá, como tú la vez otras veces!

¿Comprendéis ahora por qué no bebo ni volveré a beber en mi vida?

Los amigos de Juan apuraron en silencio el último sorbo, algunos con amargor de lágrimas contenidas; y fueron saliendo de la taberna callados, pensativos, sin mirarse los unos a los otros, con sorpresa de cómplices y remordimiento de criminales.

Jacinto BENAVENTE

Licitación de la Junta de Educación de Tierra Blanca Para boyeros

La Junta Escolar de Tierra Blanca deseando trasladar del aserradero de Mr. Wolf y de la Compañía Inglesa Constructora en San José, 20 quintales de madera más o menos, tablilla para cielo y algunas puertas y ventanas que han de ser entregadas en perfecto buen estado y en el Edificio de la Escuela de Tierra Blanca; oye propuestas de precios y condiciones, verbal y por escrito, por medio del Presidente de dicha Junta don Alfredo Solano A., o por medio de alguno de los otros miembros don Ramón Monge C. y don Víctor Ortiz H.

Para contratistas carpinteros

También la misma Junta solicita de los carpinteros el precio y condición para colocar esta tablilla en cielos y colocar varias puertas y ventanas, el traslado de otras y la construcción de un excusado.

17 a 22 set.

DR. JOSE M. ARIAS G. MEDICO VETERINARIO

Tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales en esta ciudad a donde ha trasladado su residencia.

DIRECCIÓN: 75 varas al Norte de la Fotografía de Sancho - CARTAGO

GRANTILLAS
MARCA DE FABRICA
Para las señoras. Pídanse en las Farmacias "El Libro de las Damas," o directamente a Dr. Grant's Laboratories, New York

TENGO para vender una caja registradora "National" en muy buen estado y que doy a precio de quema. Es de suma parcial y de poco uso. Entenderse en la Cantina y Cafetería "Apolo Bar" con

RAFAEL CORDERO.

Un centro educativo a punto de cerrarse por el capricho de unos vecinos

Suprimir Escuelas, es como quitar rieles

Se nos comunicó de que en días pasados en el pintoresco pueblo de Tierra Blanca y con motivo de un detalle escolar, hubo por prescripción de la ley de Educación Común, una reunión del vecindario, a manera de Cabildo, para resolver si la Escuela de dicho lugar se cerraba o no, dada la penuria de recursos en que se encuentra.

El resultado de aquella Asamblea, casi es el desastre; gran parte del vecindario, sugestionado seguramente por el retroceso más censurable e impropio del avance de civilización a que hemos llegado, estaba empeñado en cerrar la Escuela, antes que aceptar la modesta contribución, que a manera de sacrificio, evitara la vergüenza de cerrar la Escuela, sagrado recinto donde se forman las generaciones del mañana y el lugar donde la humanidad se divorcia del salvajismo.

Cuando recibimos semejante noticia, creíamos que se trataba de una broma, pero convencidos de que fué cierto, sentimos compasión y también coraje, al ver que una parte de un pueblo tan apreciado como culto, hubiese caído en tan craso error, que

gracias al tenaz empeño de la otra parte, no logró el triunfo, que hubiera sido de lo más triste, puesto que los hubiera exhibido como retrógrados e incivilizados.

Ojalá que semejantes ideas nunca germinen en ningún costarricense y que la expiación de semejante atentado criminal a la civilización, sea el mejor medio de extinguir para siempre tan detestables ideas y que nadie, ni los vecinos de Tierra Blanca ni de ningún otro lugar de Costa Rica experimenten el rubor de la pena por tales faltas, como hace años debe haber sucedido a los Municipales de Cartago, que por motivos ignorados y sospechosos, consintieron en que se destruyera la línea ferroviaria del tranvía a Agua Caliente y San Rafael.

Suprimir Escuelas, es como quitar rieles.

PASTILLAS RESTAURADORAS
del Dr. FRANKLIN
Marca **Velcas**
Lo mejor de lo mejor
PARA LA SANGRE Y LOS NERVIOS
De venta en Farmacias y Droguerías.

fondeó el vapor norteamericano New Port de 1653 tons., procedente de Balboa con dos días de mar a este puerto; 70 trips. Cap. Jones y consignado a F. J. Alvarado y Co. Pasajeros: Louisa de Franqueville y Jeanne María Busfin; carga 912 bultos 107 toneladas. Sin correo.

El Cap. de Puerto M. Leger.

Un pequeño obsequio en bien de dos instituciones

Un grupo de caballeros obsequió en días pasados al Dr. Luis J. Guier con una espléndida comida en el Hotel Francés. Del producto recogido y ya sufragado los gastos, hubo un pequeño sobrante, que han puesto en nuestras manos para ser pasados a las Sociedades de Beneficencia Infantil de la Escuela "Jesús Jiménez" y de Los Angeles, por partes iguales.

El donativo ha sido enviado por el caballero de Isidro Perera, quien como encargado de aquella fiesta social dedicada a un amigo estimado, ha hecho esa entrega.

Hoy mismo depositaremos en manos de las respectivas tesoreras este obsequio, que indudablemente irá a mitigar un tanto las necesidades de los escolares.

Admiramos el gesto de generosidad de los amigos y, haciéndonos eco del agradecimiento de las Instituciones, rendimos en su nombre, los más expresivos agradecimientos.

LA NUEVA FERRETERIA

CARLOS ARAGON

ACABA DE RECIBIR ARADOS DE HIERRO MUY BARATOS Y DE OCASION; TAMBIEN SACOS VACIOS, GRAPAS, CLAVO DE HERRAR, BOMBILLAS ELECTRICAS, PALAS, MACHETES Y OTROS ARTICULOS A PRECIOS BAJOS

CARLOS ARAGON

Compra oro americano a los mejores precios

Las Instituciones de Beneficencia infantil en los Centros de Enseñanza

Pudiera decirse que ya en la Escuela de Los Angeles, se encuentra fundada una Sociedad de Beneficencia, análoga a la establecida en el Plantel "Jesús Jiménez."

La señorita Videlia Alvarado, abnegada y cumplida institutriz de la Escuela de Los Angeles, ha tomado la iniciativa, dándose a la tarea de solicitar de los vecinos y de las personas pudientes una pequeña contribución para comenzar a repartirles una ración diaria a los niños pobres y faltos del alimento que ha de fortalecer su debil organismo para soportar sus estudios.

Varios son los vecinos bondadosos y amantes de hacer la caridad en tal forma, que han ayudado. Por lo tanto ya muy pronto principiará a funcionar esta importante Institución bajo la dirección de algunas otras maestras y con una Directiva formada por niñas de la misma Escuela.

Tan notable empeño debiera ser imitado por los otros centros de enseñanza, donde tanta falta hacen, dadas la terrible crisis por que atravesamos y el número de niños pobres que la mayor de las veces no asisten a recibir las lecciones por la escasez de alimento en sus hogares.

Felicitemos a la maestra fundadora y le alentamos para que no deje de la mano tan beneficiosa obra.

SOCIALES Y PERSONALES

Procedente de La Línea se encuentra en ésta el Ingeniero don San-

tos León Herrera.

—Llegó de Turrialba el apreciable Doctor don Alejandro García.

—De San José vino, en asuntos de negocios, el joven don Gregorio Zúñiga.

—Hemos tenido el gusto de saludar, procedente de Pacayas, el estimado amigo don Recadero Jiménez.

—De paseo en esta ciudad estuvieron las señoritas Herdocia, de San José.

—De Cot llegó don Manuel Molina.

—Regresó de la capital la señorita Emilia Herrera.

—Partió para Limón después de disfrutar de una temporada entre nosotros, la apreciable familia de don Walter Prestinary.

—Los esposos Leiva-Gutiérrez han fijado su residencia en el vecino pueblo de Concepción.

—El primogénito de los esposos Torres-Vicenzi, recibió en estos días, en la pila de bautismo, el nombre de Alvaro Mario del Socorro. Nuestras congratulaciones a los padres y felicidad para el nuevo heredero.

DEPOSITO DE MADERAS de LUIS QUINTO VAGLIO

en su casa de habitación, Calle del Comercio

Surtido completo de maderas blancas y de cedro, en todo tamaño y medidas.

9 Set. a. s. o. Gran rebaja de precios.

Suscribase a EL RENACIMIENTO

CERVECERIA TRAUBE

Pidan nuestros productos donde los Sres. Bianco & Co., nuestra AGENCIA en Cartago, y se convencerán

QUE SON LOS MEJORES

CERVEZAS: Doble, Lager, Estrella, Selecta
REFRESCOS: Kola, Limonada, Zarza, Cream-Soda

Pidan todos estos artículos, pero que sean de **TRAUBE**

SETIEMBRE Información General 20 VIERNES

San Eustaquio, profeta y compañeros mártires, y Santa Fausta, virgen.

(Vigilia. Ayuno) (Témpora.)
Indulgencia plenaria.)

Movimiento lunar: Luna llena a las 7 h. 14' 4 m. de la mañana.

Efemérides: 1870—Las tropas italianas entran en Roma.

Orto aparente: 5 h. 53 m.
Ocaso aparente: 5 h. 59 m.
Duración del día: 12 horas 7 min.
de la noche: 11 " 53 "

Tiempo probable: lluvias.
Pleamar (Puntarenas) 2.38 a m.
y 3.03 p. m.

NACIMIENTOS

María Teresa de Los Angeles, de Graciela Mora; Los Angeles.

DEFUNCIONES

Innominado Castillo, Concepción.
María de Los Angeles Gómez, 9 meses; Tierra Blanca.

CORREOS

Ayer se despachó correspondencia para Sud América, Colón, Panamá y Kingston, por el vapor Orotina.

MARITIMAS

Puntarenas 18.—Hoy a las 6 a. m.



EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA de CARLOS ARIAS G.

De esta fecha en adelante he resuelto dar gratis el servicio de coche fúnebre a todas las personas que compren en este establecimiento una caja cuyo valor no baje de 25 colones. - Los barrios circunvecinos participarán del mismo servicio, siempre que el precio de la caja no sea menor de 50 colones. - Cartago, 13 de julio de 1918.

En vista de que el Patrimonio de Pobres no puede dar como antes cajas mortuorias a los pobres, he resuelto vender las mismas cajas a ₡ 10-00 y cobro por el servicio de coche ₡ 5-00

CUESTIONES GANADERAS

Reproducción por Consanguinidad

Vamos a estudiar sucintamente cada uno de los cinco métodos de reproducción a fin de que nuestros ganaderos y agricultores puedan iniciar un mejoramiento de nuestros animales hasta poder llegar ojalá a la formación de razas definidas, de las cuales carecemos en absoluto; pues sin los conocimientos teóricos de que tanta mofa hacen muchos que se apellidan ganaderos prácticos, no es posible hacer nada bien hecho, ya que la teoría no es otra cosa que el resultado de la práctica; pero de la práctica consciente hecha por hombres de verdadero talento y proseguida metódicamente por espacio de largos años,

La reproducción por *consanguinidad* es la reproducción entre miembros de una misma familia.

Qué ventajas y qué inconvenientes tiene?

Sabido es que en la especie humana las leyes prohíben matrimonios consanguíneos generalmente hasta el tercer grado. A partir del cuarto grado (primos hermanos) los matrimonios son ya frecuentes, pero se les acusa corrientemente de producir hijos defectuosos en muchas ocasiones.

Qué debemos pensar de la consanguinidad de nuestros animales domésticos?

Si tomáramos en consideración las autorizadas opiniones de los científicos y de los criadores verdaderamente prácticos de Europa y América encontraríamos tal diversidad de opiniones en pro y en contra, que francamente no hallaríamos que partido tomar.

El uno prueba la degeneración de una familia por motivo de consanguinidad; el otro sostiene que esa no es la regla y que las taras o vicios no son de ninguna manera constantes por ese motivo.

Recientemente, el examen cuidadoso de los hechos ha demostrado que la consanguinidad no provoca fatalmente taras, enfermedades o vicios de conformación; pero hay muchas probabilidades de que aparezcan, si en los ascendientes han existido; aparecen entonces por herencia o por atavismos y tienden siempre a acentuarse más y más. Por el contrario, si los reproductores son sanos y bien

conformados, la consanguinidad tendrá por efecto hacer resaltar en los descendientes la buena conformación y las cualidades propias de la familia.

Resumiendo, podemos decir que en realidad la consanguinidad no produce efectos particulares favorables o nefastos: la consanguinidad solo suma las cualidades o defectos de la familia. Reprodúcese por consanguinidad una familia de animales llena de todas las mejores cualidades y se obtendrá un mejoramiento progresivo capaz de dar verdaderas sorpresas. Reprodúcese por el mismo método una familia llena de defectos y se obtendrá sin duda un desmejoramiento que puede parar en degeneración.

Lo que si debemos tener siempre en cuenta es, que cuando la consanguinidad se prolonga, conduce a una disminución de la fecundidad; cuestión ésta, que trataremos en el próximo artículo.

A.

Continuará

LAXOCONFITES

del Dr. Richards. El único laxante que no irrita. Tratamiento ideal para indigestión crónica combinándolos con las

PASTILLAS DEL Dr. RICHARDS

La cuestión del dulce

Informa nuestro colega "La Información:" "Una nueva aunque ligerísima baja, se operó ayer en el precio del dulce, en el Mercado de Alajuela.

Es lo natural; y cada semana seguirán descendiendo los precios de ese artículo mientras llega el verano, en que por exceso de producción, lleguen a su minimum.

Desde luego, imposible será que esos precios, por mucho que bajen, puedan llegar a nivelarse a los antiguos, pero, indefectiblemente, bajarán considerablemente.

Vendido el dulce a 80 y 85 colones el centenar de atados, ello es muy magnífico negocio para los productores y un precio no exagerado para el consumidor; a mayor baratura del artículo, más desaliento entre los productores y esta circunstancia, a la larga, perjudicaría mucho a los consumidores por razón de limitación en la cosecha de caña."

También en Cartago se ha sentido notablemente la escasez del artículo, obligándonos a pagarlo, desde

luego, a precios escandalosos.

Un dato curioso y cierto: muchos pobres, entre tanto duró la falta del dulce, compraban melcochas para deshacerlas, por cuanto que resultaba más barato. En realidad las melcochas son grandes y baratas y daban el resultado que se buscaba.

Con esto solo probamos, hasta el punto donde llegó la escasez del dulce.

Hoy, al menos hay esperanzas de la baja de precio y el comercio tiene ya facilidades de adquirirlo.

SUPLICA

Debido a la estación lluviosa por que atravesamos, rótese la oscuridad que por lo general comienza a las cuatro de la tarde, impidiendo, por consecuencia, la necesaria luz para el trabajo diario, inconveniente que al igual que nosotros, lo han notado multitud de personas las que nos han sugerido la idea de suplicarle a la Empresa de Luz Eléctrica, nos obsequien con una hora más de alumbrado, anticipándolo a las 4 p. m. en vez de las 5 como es corriente, en las tardes que como ayer oscurece muy temprano.

No hemos dudado en hacer la súplica anterior, conociendo el espíritu de justicia del señor Administrador y Jefe de trabajos.

CABLES

Cuartel Americano en Londres, 18.—Los alemanes incendiaron Doumartin y la Chause. Ambos lugares están abarcados por la línea Hindenburg.

Washington, 18.—En discurso que pronunció en el senado Lodge senador Masa Chuset aprobó incondicionalmente el rechazo por el presidente de las propuestas de Austria. Expresó la opinión que esta actitud encontrará la aprobación universal.

Amsterdam, 18.—Los social democráticos miembros del Reichstag contestaron a Troelstra que si las discusiones que estaban efectuándose en la cámara superior de Prusia no resultasen en el establecimiento del sufragio universal y que si el Gobierno no la disolviese, los social democráticos adoptarían una actitud de la más aguda oposición.

Viena, 18.—Anuncian los diarios de esta que en los círculos alemanes autorizados se asegura que el Gobierno de Berlín tuvo conocimiento de la nota austriaca antes que se despachara, Titcherlin en larga e incisiva respuesta a la nota que le dirigió el cuerpo diplomático el 5 del presente protestando contra el terror Rojo, concluye de este modo, rechazó con energía la in-

tervención de las potencias capitalistas neutrales a favor de la burguesa rusa y considera cualquiera tentativa de parte de los representantes de dichas potencias de traslimitarse en la protección legal de los intereses de sus connacionales como un esfuerzo de apoyar la contrarrevolución.

París, 18.—Anuncia la Liberté que los americanos han llegado a Vadières situada a milla y media de la frontera.

Londres, 18.—Se dice que el General Smuts pronto irá a los Estados Unidos con el fin de trabar relaciones personales con el Presidente Wilson. Susúrrase con persistencia que el Kaiser ha sufrido un colapso nervioso y que su condición es seria.

Roma, 18.—Gaspary ha regresado de su vacación para recibir la nota austriaca, dice la Corriere. Seré ve que es preciso ofrecer enérgica resistencia a las propuestas por que tienen por mira embrollar a los beligerantes en este período decisivo.

Petrogrado, 18.—Informa la Pravda que un destacamento compuesto de tropa francesa, británica y americana encontró en batalla a una fuerza de bolseviki en el frente de Arcangel, la fuerza bolseviki después de haber obtenido éxito inicial fué rechazado y derrotado por un refuerzo de tropa británica y luego huyó poséido del pánico. Número considerable de oficiales se desertaron pasándose a las filas británicas.

Londres, 18.—Sir Douglas Haig envió Pershing en nombre del ejército británico felicitaciones por la victoria en el saliente de Saint Mithiel.

Cuartel Americano en Londres, 18.—Se han deshecho 118 batallones alemanes para llenar los claros causados por las batallas de este año. Se están llamando a las mujeres y niños para servir en los trabajos auxiliares y reponer a los hombres se han movilizado ya 50 mil mujeres y se están utilizando los servicios de catorce años de edad.

Londres, 18.—Bombardeamos desde el aire la fábrica de aeroplanos y la de productos químicos de Mannheim, los ferrocarriles de Metz, Ablons y Treves y la estación de Franfort. 16 aeroplanos británicos faltan como resultado de los combates aéreos de ayer.

Londres, 18.—Combates de menor importancia continuaron por el Noroeste de San Quintín. Los nuestros ganaron terreno en la vecindad de la aldea Holnon en la parte Norte del frente ejecutáronse también encuentros locales. Por el Este de Viersta repelimos una irrupción.

Londres 18—Ayer derribamos 66 aeroplanos enemigos. Destruimos 7 en un solo encuentro.

Cuartel General Británico. 18—Durante las últimas 24 horas tomamos mil trescientos prisioneros. Una orden que capturamos hace notar que se ha de esperar que el enemigo asaltaré pesados golpes; deplora la falta Sturtrupen o sea tropa de asfalto haciendo imposible el éxito de los contra ataques o la resistencia eficaz.

Londres 18—Lord Thyme miembro de la Cámara de los Comunes desde 1916 fué muerto en batalla el domingo.

Archicofradía de la Virgen de Los Angeles

Se avisa a las personas que deseen ingresar en esta Cofradía, que pueden pasar a la casa del Mayordomo General don Miguel Valle M. para la inscripción correspondiente.

17 Set. d.

CUADROS DE LA GUERRA



En Alsacia reconquistada—Un condecorado de la Legión de Honor por M. Clemenceau

LUSTROL'IA

El mejor betún en
Costa Rica

PRECIOS:

30 c. — 35 c. — 40 c.

VALEN SU PESO EN ORO



**PARA CONSTIPACIÓN
BILIOSIDAD, JAQUECAS,
HÍGADO LENTO
PILDORAS DE DAVIS
PARA EL HÍGADO**

SE VENDEN EN TODO EL MUNDO
COMO EL MEJOR REMEDIO PARA
COMBATIR CON ÉXITO LOS EFECTOS
DE LAS COMIDAS EXCESIVAS Y
FALTA DE EJERCICIO

EN TODAS LAS BUENAS DROGUERIAS
DAVIS & LAWRENCE CO., QUÍMICOS FABRICANTES
NUEVA YORK

RINCON DE CURIOSIDADES

LA LOTERIA

¡Bendita seas, oh lotería, porque a la par que socorres a tantas criaturas sin ventura, nos haces pasar un mes y otro mes acariciando una esperanza!

La esperanza del gordo.

Cuántas veces vamos tristemente por la calle con las manos entre los bolsillos, unos bolsillos de pobre, vacíos como la cabeza de algunos señores de nuestro Parlamento, y al oír el grito de los chicos vendedores de billetes: "¡la suerte! ¡la suerte! ¡los \$ 5,000!" se nos antoja que esa suma enorme, 50 billetes de a cien, será nuestra y formará la base de una fortuna colosal que haremos trabajando honradamente, como manda la santa ley de Dios!

Es un sueño tonto que nos hace olvidar las penillas íntimas y a los ingleses y el Transvaal.

Cuando llevamos en nuestra cartera, entre cartas amorosas sin ortografía y cuentas sin pagar, un cuarto, un medio o un entero de la lotería, nos imaginamos que la vida es menos ingrata de lo que parece y que vale la pena vivir aunque sea sin garantías individuales, sin libertad de la prensa y sin otras libertades que nos hacen falta.

¡Hasta llegamos a imaginarnos que en el nuevo Congreso no hay ningún imbécil!

Cuando algún acreedor impaciente llega a amargarnos la existencia diciéndonos:

—Por fin, ¿me paga Ud., o no me paga?

—No parece V. inglés por lo impaciente, le decimos: ¿no ve V. que estoy esperando el gordo para pagarme?

—¿Algún tío suyo?

—¡Valiente tío está V.!... Si me refiero al gordo, al de la lotería... Ya verá como me cae.

—¡Lo que le va a caer a V. es juez, so-sinvergüenza.

—¡Ojalá se lo coma Krüger, so-Roberts!

—¡Parece mentira que no confían en la Providencia!

—¡Cuánto confiamos algunos en ella y con cuánta fe esperamos la lista de los números premiados creyendo hallar el nuestro!

Veamos: el nuestro es 3585... 21... 23... 30... aquí viene la serie... 3311... 3429... 3584... ¡por un número! ¡oh decepción!

Nos dura el desaliento un día apenas, y ya oímos otra vez en la calle a los chicos: "¡Cambio los nuevos! ¡Billetes para el nuevo sorteo!"

Y vuelta a soñar.

Pero si bien la lotería es la esperanza del pobre, puede ser alguna vez la desgracia de cualquiera.

En la Oficina de Agencias y Comisiones DE BONILLA & GRANADOS

Se compra un tocador de segunda mano y en perfecto buen estado y una alfombra para sala de regular tamaño

Pagamos los mejores precios en monedas de oro del país y extranjeras y en monedas de plata.

Vendemos un trapiche No. 2, con poco uso y con pila grande de cobre. Precio sumamente bajo.

Alquiler de casas, venta de lotes para construir. Datos del Registro Público. Rotulación y distribución de esquelas

También compramos una máquina de picar pasto de segunda mano en buen estado.

Aparado 43

Teléfono 34

Lo digo por lo que le sucedió a Nabucodonosor González, un pariente mío bastante simpático (cualidad de familia), pero pobre y feo, (cualidades también de familia.)

El estaba de escribiente en el bufete de un abogado, ganando cincuenta pesos mensuales, y a pesar del poco sueldo y de lo prosaico de su oficio, fué y un día se enamoró de una joven del vecindario, bastante cursi ella y con una mamá capaz de meterle miedo a un boer.

Se le pusieron los ojos lánguidos, perdió el apetito y estaba tan distraído que un día escribió unas octavas reales en un pliego de papel sellado de a cinco pesos.

La muchacha que hacía mucho tiempo deseaba un novio de cualquier hechura, no hizo más que ver a Nabucodonosor parado en la esquina, mirando para la ventana, y amarlo de un modo que daba miedo.

Entonces fué cuando el joven se presentó a su futura mamá política y tuvo con ella poco más o menos esta conversación.

—Me llamo Nabucodonosor González, no tengo vicios, soy huérfano, mayor de edad y de este vecindario y amo a la bella hija de usted, que me ama de igual manera, aunque me esté mal el decirlo.

Doña Bárbara le dirigió una mirada de suegra en proyecto y le dijo:

—Su fisonomía me agrada, joven, pero deseo saber ante todo qué es lo que usted tiene.

—¿Lo dice usted por el color pálido de mis mejillas? No se alarme usted, señora; lo único que tengo es que estoy de purga.

—No lo digo por eso; me refiero a sus bienes, a su posición en el mundo.

—Mi posición es bastante incómoda, señora, y no tengo más bienes raíces que un divieso en la nuca.

—Para mí, joven, entre el amor y el almuerzo, lo primero es el almuerzo, busque usted dinero y luego venga a llevarse ese pedazo de mi alma.

—Lo que sufrió entonces el pobre Nabucodonosor!...

El creyó que iba a morir allí mismo, pero al fin no murió, y no tuvo más que un pensamiento: hacer fortuna.

Pero la fortuna no llegaba.

Un día se le ocurrió comprar un medio billete. Era el número 12529.

Y desde entonces no pensó más que en aquel número que podía hacerle feliz.

Llegó el día del sorteo, ¡oh inescrutables designios de la Providencia! el 12529 era el premio gordo.

Nabucodonosor no se volvió loco de contento, porque el amor le había

sorbido el seso. Enseguida se presentó a doña Bárbara y le dijo:

—Mitad de cinco mil, dos mil quinientos. Soy casi rico, señora, y vengo a llevarme el pedazo de su alma. Puedo ofrecerle un hogar feliz y confortable.

—¡Alto, joven! Antes debo imponer mis condiciones: yo debo irme con ustedes.

Harto duro le pareció a mi pariente aquel sacrificio, pero aceptó sin vacilar. El amor es fuerte.

Se casó, como se casa todo el mundo, y pasó una luna de miel deliciosa, naturalmente.

Pero en seguida vino el cuarto menguante, los eclipses parciales y un tremendo choque con el cometa Biela, o sea doña Bárbara, que era muy ídem.

Y Nabucodonosor empezó a perder la tranquilidad a la vez que se quedaba sin un cuarto para satisfacer los caprichos de su mujer que no servía para nada.

En aquella casa no había orden, ni aseo, ni nada absolutamente.

Nabucodonosor era un infeliz.

Un día le dijo su mujer:

—Quiero un vestido de seda para

MINISTRO

del Evangelio, D. Luis Gómez B., San Miguel 15, Sancti Spiritus, Cuba. Padece de fuertes dolores de cabeza y otros males, consecuencia de la dispepsia. Se curó con las

PASTILLAS DEL DR. RICHARDS.

Se desea comprar una finca pequeña de potreros y caña, con abundantes aguas y buena casa. Preferible por las inmediaciones de Turrialba

Dirigir detalles y precios a Bonilla & Granados—CARTAGO

15 y 30 de St. d.

5021 Imp. Bonilla, Cartago

CUANDO USTED QUIERA

gastar su dinero con provecho para aprovisionar su despensa y atender a la indumentaria de su familia, dirijese a

LA COPA BLANCA y al BAZAR DE CARTAGO
de RIVERA & Co.

ir al teatro y una capa con plumas y todo, y tú, mándate a hacer un frac y compra una chistera, para que no hagas un papel ridículo a mi lado.

—Pero mujer, ya sabes que yo no puedo gastar esos lujos.

—¿Va Ud. a negarle eso a mi hija, poca pena?—rugió doña Bárbara.

—Señora, yo soy pobre y quiero en mi casa la modestia.

—¿Qué dice usted, indecente? ¿Cree que mi hija es una plebeya como usted?

—¡Basta de recibir impertinencias so-fea!

—¡Ah! ¡infame! ¡Toma!

Y le tiró a la cabeza un pichel de agua sucia.

Nabucodonosor recibió el golpe y se dejó caer en una silla, exclamando:

—¡Maldito sea el premio gordo de la lotería!

YOYO

(De Artículos Escogidos)

Cuando salga usted a comprar, pásese siempre por
"LA COMPETENCIA"
en donde será bien atendido por sus propietarios
Jiménez & Brenes

Campo Pagado

Ecos de la velada del 15 de setiembre en Concepción

La velada que se llevó a efecto en el barrio de Concepción, resultó bonita y concurrida. Subió a escena la zarzuela de los señores Ortega y Rojas, ué bien desempeñada por aficionados del lugar bajo la dirección del joven Juan Calvo.

Pero, desgraciadamente, no falta quien eche por tierra todo, pues el joven Calvo que hacía el papel de Juanillo, careciendo de toda noción de educación y cultura, cometió un desaguisado con la señorita Piedades Brenes, de San Antodio de Desamparados, la que fué pedida por el público allí presente para que cantara, como ella muy bien lo sabe hacer; oponiéndose a esto el tal Juanillo y saliendo al escenario para gritar a voz en cuello, que de ninguna manera permitía tales canciones, y que en su pueblo podía satisfacer esos deseos.

De esta manera chavacana, quijotesca y propia de gente inculta, contestó el mencionado Calvo a una señorita y a un público, que ya es algo que debe respetarse.

Desdice esto mucho de Calvo, que pareciera que estuviera en un pueblo inculto.

Sentimos lo ocurrido a la virtuosa señorita y le aconsejamos que recuerde que no se puede esperar otra cosa de tal individuo y que los cargos se reciben como de quien vienen.

Unos amigos de Concepción